

## COMENTARIOS - COMENTARIOS

### ELECCIONES EN LA EDUCACION MEDIA.—

A consecuencia de los disturbios provocados en los institutos oficiales de Educación Media, el Ministerio de Educación había prohibido las elecciones para Centros de estudiantes en los dos últimos años. Para este curso el Ministerio las ha autorizado como una "escuela de formación democrática" dentro de las pautas de un Reglamento especial, contenido en el Libro del Director. Es posible que muchos tengan serias objeciones contra estas elecciones que, dentro de la realidad venezolana, han de hacerse políticas y, por tanto, obligarán a una politización prematura de los venezolanos y a un auge del enguerillamiento juvenil que ahora vivimos. Nos parece fuera de lugar discutir sobre la conveniencia de estas elecciones. Lo realista es contar con el hecho de su existencia y enderezar nuestra acción dentro de ese marco. Particularmente, la significación de las fuerzas comunistas en los procesos electorales de los institutos de educación impone a toda conciencia cristiana una preocupación ineludible.

Es un hecho que, haya o no elecciones, la captación comunista tiene su mayor intensidad entre la juventud estudiantil. Pero es un hecho trágico a la vez que las elecciones estudiantiles son un gran instrumento de compromiso con una corriente partidista y que el caso de un voto comunista dado a los 12 años es frecuentemente el primer eslabón de la apostasía cristiana y de la esclavitud al comunismo.

Hacemos estas reflexiones como introducción a nuestro comentario sobre los primeros resultados de las elecciones de educación media. Tenemos delante los datos de 66 planteles en los que ya se ha efectuado el proceso electoral. Ellos representan un poco más de la cuarta parte de todos los institutos educativos de educación media en el país, lo que es más que suficiente para hacer una prognosis de las restantes elecciones. Los resultados no pueden menos de sembrar una angustia en el corazón de quien mira al futuro del país o piensa en el destino inmortal de las almas de estos muchachos.

La combinación extremista del Partido Comunista y los émulos disidentes del Movimiento de Izquierda Revolucionaria ha obtenido la victoria en 33 institutos. El Partido Social Cristiano (Copei) o Independientes Cristianos han ganado las elecciones en 24 planteles. Acción Democrática sólo ha podido vencer en 9. Los otros partidos políticos en alianzas cambiantes han unido su suerte a uno de los tres partidos nombrados o han obtenido una escasa votación.

Pero hay algo más grave aún. Las victorias del comunismo han sido por márgenes aplastantes en casos frecuentes y significativos; mientras que las victorias de Copei y Acción Democrática frente al extremismo casi nunca fueron

logradas por diferencias resaltantes. Anotemos algunos casos significativos en que el predominio rojo frente a su contendor más fuerte ofrece una desproporción más alarmante. **Liceo Fermín Toro**, de Caracas: 1.024 votos del PCV-MIR, frente a 177 de Copei. **Liceo Sanz**, de Maturín: 377 votos rojos, seguidos por Copei con 125. En el **Instituto de Comercio Santos Michelena**, de Caracas, los 763 votos comunistas tenían su más fuerte contendor en grupo independiente que llegó a 480 votos.

O el caso del **Liceo Vargas**, de La Guaira, donde el comunismo obtuvo 1.500 votos, mientras Acción Democrática, la siguiente fuerza electoral en orden numérico, sólo llegó a 650 votos.

Más significativos todavía son los casos de los liceos **Aristides Rojas**, de San Felipe, y del **Andrés Bello**, en Caracas. El Partido Comunista y el MIR enfrentaron solos la coalición de todas las fuerzas políticas con unos resultados que no pueden menos de preocupar. En **San Felipe** los rojos sumaron 418 votos, frente a 204 de la coalición de todas las fuerzas; y en el **Andrés Bello**, de Caracas, los votos rojos superaban a la coalición total no comunista por este balance: 846 contra 660.

Estos resultados imponen reflexiones muy serias. Dejemos para otra ocasión un enfoque completo del problema. Pero hay que llamar la atención de la Iglesia (pastores y laicos) sobre la obligación apostólica de encontrar fórmulas adecuadas para la orientación de nuestra juventud. Igualmente hay que gritar a los oídos de los dirigentes de los partidos políticos democráticos que deben tomar más en serio estas elecciones de la educación media. Mientras el comunismo prodiga dinero y dirigentes adultos sobre los liceos, los otros partidos dejan a sus jóvenes solos en lucha desigual.

### DESENGAÑO SINDICAL. — ¿Será necesario?

Vaya en todo caso este prólogo justificativo.

Amamos y defendemos la democracia.

Amamos y defendemos el sindicalismo.

Creemos sinceramente que muchos sindicalistas, aun de los llamados oficialistas, son poco oficialistas, incluso partidarios del apartidismo sindical.

Pero en defensa de la democracia y el sindicalismo diremos algunas verdades.

Está ciego quien no lo advierte. Los obreros se muestran apáticos frente al sindicalismo. Y las razones son obvias.

• Están cansados de preguntarse dónde pararán los fondos sindicales. Sucedió en un Estado del Interior, donde 5.000 trabajadores de Obras Públicas pagaban —en caja— Bs. 2 semanales;

## COMENTARIOS - COMENTARIOS

es decir, por lo menos 8 bolívares mensuales. O sea, 40.000 bolívares mensuales. Es decir, 480 mil bolívares anuales. Todavía los dirigentes sindicales tenían agallas para pedir cuotas-extra porque las finanzas andaban mal... ¿Dónde están los informes de finanzas que cada semestre deben enviar al M. del T. (art. 183, Ley del Trabajo) y colocarse en la cartelera sindical?

- Están cansados de ver aburguesados, con carros elegantes y hospedados en hoteles lujosos, a muchos de sus dirigentes. Ya son diputados, asambleístas y concejales.

- Están cansados de ser juguetes de los partidos políticos. Error de base del sindicalismo venezolano. Se vota por los colores políticos. Las planchas representan banderías políticas. Se hacen huelgas por motivos políticos. Hasta sindicalistas apartidistas se ven forzados a intervenir con las mismas armas en la lucha política sindical. La Ley del Trabajo y el sentido común enseñan que las organizaciones gremiales deben ser apartidistas.

- Están cansados de oír que toda huelga, que toda protesta, que toda reclamación al Gobierno es subversión o conspiración, porque el Gobierno está en manos del partido del sindicalismo oficialista.

- Están cansados del proteccionismo estatal para determinados sindicatos. Para ellos las casas sindicales construidas millonariamente por Pérez Jiménez. Para ellos —¿por qué para ellos solos?— una subvención de más de un millón. Entendemos que Pérez Jiménez —que quería un sindicalismo dócil a su gobierno— construyera casas sindicales y pasara subvenciones jugosas. Pero en las democracias... los obreros se construyen sus centrales y rehuyen ser comprados por el Estado con subvenciones. ¿Cómo oponerse al Gobierno, cómo apoyar una huelga, como la de los choferes de Mérida, si el Gobierno se opone y es Gobierno **su partido**?

- Están cansados de ver que sus dirigentes sindicales reciben colaboración: los unos, de Rusia, y los otros, de la ORIT, órganos defensores del imperialismo ruso y del imperialismo yanqui. ¿A dónde va tanto dinero?

- Están cansados de ser juguetes, de ser escalera, de ser trampolín de ascenso de unos dirigentes que se dicen sindicales y son intermediarios políticos. Ello explica que abran sus brazos a quienes predicán y practican el apartidismo sindical.

**POR SUS FRUTOS LOS CONOCEREIS.**—En la Universidad Central de Venezuela los comunistas y sus monaguillos dominan los centros estudiantiles. En Maracaibo los dominan los estudiantes cristianos.

Resulta que los estudiantes de la UCV aca-

ban de protagonizar un espectáculo salvaje, impidiendo hablar a Uslar Pietri en un homenaje a Mariano Picón Salas. El ultraje tuvo doble gravedad: no sólo se impidió exponer sus ideas a un intelectual de méritos no discutibles en el centro del saber universal, cuya característica debe ser la libertad para exponer todas las ideologías, sino que el ultraje se cometió presentes el Rector y las autoridades de la UCV y presente la viuda de M. Picón Salas.

Al mismo tiempo recibimos de Maracaibo la siguiente noticia. El Centro de Estudiantes de Derecho organizó del 8 al 12 de febrero la Primera Jornada de Estudios Jurídicos. Las autoridades colaboraron económicamente, pero la responsabilidad de los actos y reuniones recayó en los estudiantes.

La asistencia sorprendente: nunca bajaron de 300 los oyentes. La organización, perfecta, en gran parte mérito del estudiante Omar Luzardo Arría. No hubo el menor incidente.

La comprensión y tolerancia mutua entre profesores de diversas ideologías, total. Destacaron algunos profesores de la UCAB de Caracas.

El Dr. José Luis Aguilar dictó la conferencia de clausura con el tema "Teoría del Derecho Soviético"; su discurso fue tan claro y tan apabullante, que nadie se atrevió a hacerle preguntas, a pesar de que los "camaradas" —profesores y alumnos— asistieron atentamente. El jesuita P. Olaso participó en una Mesa Redonda sobre el tema "Contenido del Derecho, absolutismo y relativismo axiológicos", con el Dr. Delgado Ocando, profesor de Filosofía del Derecho en la UCV, y los Dres. Pizzani y A. Calyani.

La contraposición de dos corrientes de pensamiento (positivismo-relativismo jurídicos frente a iusnaturalismo) dio gran interés a la controversia que se mantuvo siempre a un alto nivel académico, sin permitirse para este acto intervenciones del público. Las preguntas y contraréplicas corrieron a cargo únicamente de la Mesa.

También dictó el P. Olaso, al día siguiente, una conferencia sobre "Persona humana y Derecho Natural". Era quizás la primera vez que se oía en la Universidad del Zulia un enfoque del Derecho según la doctrina tradicional católica enriquecida con aportes de la teoría de los valores: el Derecho como un medio de salvaguardar a la persona humana, portadora de valores eternos, en su afán de conseguir la perfección propia y de colaborar en la de los demás dentro del ámbito de las sociedades necesarias (Estado y Comunidad Internacional).

Una cena y una recepción en el Colegio de Abogados del Zulia acercó los corazones de aquellos pensamientos tan distanciados.

Mutuo respeto, reconocimiento de méritos y valores. ¡Lo mismo que en la UCV!